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记者手记
冰雪运动要从娃娃抓起

□本报记者 于彧

在延庆区太平庄小学的滑
冰场上 ， 该校的几个学生踩着
冰刀在冰面上 “闲庭信步”， 虽
然采访当日天上飘着雪花 ， 气
温很低 ， 但每个孩子通红的的
脸上都洋溢着欢快的笑容 。 学
生王磊告诉记者 ： “我非常喜
欢滑冰这项运动 ， 滑冰不仅丰
富了我的业余生活 ， 更提升了
我的自信心。” 据太平庄小学德
育主任哈淑英介绍 ， 不仅该校
目前全 部 的 在 校 师 生 掌 握 了
滑 冰技能 ， 在学生的带动下 ，
还有40多名学生家长也学会了
滑冰。

冰上运动在太平庄小学能
够如此普及 ， 正是得益于延庆
区对于学生开展冰雪运动的重
视 。 随着北京冬奥会的申办成
功， 以及响应 “三亿人上冰雪”
的号召 ， 民间冰雪运动正如雨
后春笋般在京津冀地区蓬勃兴
起 。 作为2022年冬奥会赛区之
一， 延庆区以培养青少年参与
冰雪运动为抓手 ， 提出了 “十
百千万 ” 工程 ， 即计划用10年
时间， 面向广大青少年举办100
项冰 雪 主 题 体 育 活 动 ， 宣 传
1000项冬奥知识， 培养10000名
学生熟练掌握滑冰滑雪技能 。
如今这项工程已取得了喜人的
成果 。 延庆区教育局相关负责

人告诉记者 ， 截至目前 ， 区教
委和区体育局已组织了7000多
名学生进行了滑冰滑雪技能培
训， 有5所学校成立了滑雪队 ，
并在全区选拔30名学生成立了
延庆区高水平的业余滑雪队 。
与此同时 ， 延庆区还借助自然
条件 ， 积极扶持各学校自建滑
冰场， 开展滑冰运动。

借着区里大力推广冰雪运
动的 契 机 ， 太 平 庄 小 学 也 于
2015年耗资80余万元 ， 建立了
1800平方米的校内滑冰场 ， 通
过每年开展固定学时的滑冰课
以及冬令营的形式向学生普及
滑冰运动 。 在该校体育教师李
伟明的引导下 ， 记者参观了这
片冰场 。 记者看到这片冰场十
分开阔 ， 冰面平整 ， 在冰面的
四周还安装了带有防撞护套的
护栏 。 在冰场旁边 ， 还有专用
的更衣室 ， 更衣室里的架子上
整齐地码放着冰鞋 、 护具 ， 以
及磨刀器等相关用具 。 李伟明
告诉记者 ， 这些冰鞋都是学校
为学生们购置的 ， 专人专鞋 ，
此外还多购置了 40余双冰鞋 ，
以便学生家长使用。

对于学校开展冰雪运动 ，
太平庄小学可谓不遗余力 ， 而
这也为学校收获了不少荣誉 。
就在今年年初举行的首届北京

市中小学生冬季运动会上 ， 太
平庄小学成立的滑冰队 ， 共获
得4金4银4铜的优异成绩。 面对
这样的成绩太平庄小学并没有
满足 ， 李伟明说 ： “我们学校
虽然达到了百分之百的师生都
能上冰的目标 ， 但是在技术方
面还不够 ， 今后还要在这方面
下苦工。”

哈淑英表示 ， 学校将开展
速滑 、 花滑的教学 ， 并组建校
冰球队 。 与此同时还在筹备与
河北的冰雪名校合作 ， 通过游
学的方式， 组织师生培训交流。

积极开展学生冰雪运动的
太平庄小学只是延庆区的一个
缩影 ， 据上述延庆区教委负责
人介绍 ， 延庆区紧抓京津冀一
体化协同发展的契机 ， 内引外
联 ， 扩大效果 ， 与河北张家口
的相关单位合作 。 2016年末派
出12名教师参加了张家口教师
滑雪教练培训营活动 ， 35名师
生参加了京津冀冬令营滑雪培
训活动 ， 延庆体校与宣化二中
结成了冰雪联盟学校 ， 延庆一
小和二小师生还到崇礼滑雪场
参加相关培训活动并参加了张
家口首届冬季学生运动会等 。
据统计 ， 2016年冰雪季延庆区
参与了冰雪体验活动的中小学
生达到10000人以上。

2022年， 北京-张家口冬季
奥运会将举行。 目前， 围绕北京
冬奥会的基础工程正在有条不紊
地进行， 各项筹备工作也在有序
推进。 在京津冀一体化的大背景
下， 北京冬奥会这项世界性的冬
季运动盛事无疑将促进三地的深
化合作发展。

19个业务领域基础规
划已提交

北京冬奥组委在筹办之初按
照中央对筹办工作的总体要求，
制定了今后六年筹办工作总体计
划及任务分工方案， 细化分解为
10个方面102项重点任务。 根据
国际奥委会和国际残奥委会要
求， 加紧制定赛事基础规划和交
付计划 ， 对51个业务领域 、 近
3000项任务进行了分工， 目前，
基本完成了第一批提交的19个业
务领域基础规划。

多场馆已设计建造
从北京冬奥会总体规划来

看， 2015年至2017年为规划和建
设起步阶段。 目前北京市、 河北
省分别成立场馆和基础设施建设
指挥协调机构， 抓紧推进各场馆
规划设计等前期工作。

北京赛区的国家速滑馆完成
了面向全球的建筑概念方案国际
竞赛， 从66家报名单位选出12家
国际国内知名公司参与正式竞
赛， 已经由专家委员会评审并进
行了深化设计， 确定了2个优选
方案。 国家速滑馆预计于2017年
4月开工建设， 2019年永久性设
施施工完毕。 延庆赛区的国家高
山滑雪中心、 国家雪车雪橇中心
正在开展规划设计。 张家口赛区
的云顶滑雪公园场地A和B完成
方案设计， 冬季两项中心、 北欧
中心跳台滑雪场和越野滑雪场也
在进行设计团队招标。

制定雪源保障工作方案
据了解， 北京冬奥组委专门

成立了雪务工作团队 ， 邀请芬
兰 、 加拿大等国的专家开展研
讨， 加紧造雪、 囤雪等关键技术
研究， 着手制定雪资源保障工作
方案， 为有效应对极端气象条件
对赛事影响做好准备。

基础建设开工建造
在基础设施建设方面， 在中

央有关部委的大力推动下， 京张
高铁、 兴延高速、 延崇高速等重
要交通项目已开工建设。 三个赛
区的部分市政、 水利、 通讯、 绿
化等项目已启动建设。

会徽将于下半年发布
北京冬奥组委在2016年其中

一项的重要工作是面向全球开展
会徽公开征集活动。 截至去年11
月30日 ， 共收到投稿作品 4506
件， 是2008年奥运会会徽征集数
量的2.2倍 。 这些作品目前已经
进入专家评审程序， 会徽预计于
今年下半年发布。

组织开展冬奥宣传活动
依据北京冬奥组委制定的

2016至2022年冬奥会和冬残奥会
文化宣传计划， 冬奥组委组织开
展了北京奥林匹克塔命名暨奥运
五环标志落成仪式， 申冬奥成功
一周年纪念等系列宣传活动， 利
用国际滑雪日、 奥林匹克日等重
要节点开展了系列文化体育活
动。 开通了北京冬奥组委网站和
微博、 微信。 组织开展了一系列
主题采访活动， 为冬奥会的筹办
营造了浓厚的氛围。

“组合拳”促三亿人上冰雪
围绕带动三亿人参与冰雪运

动宏伟目标和推动健康中国建
设， 北京市制定了冰雪运动发展
意见及7个配套规划， 成立了北
京市冬季运动管理中心， 组建了
16支专业冰雪运动队， 举办2016
国际冬季运动 （北京） 博览会和
大陆冰球联赛 （KHL） 主场比赛
等国际赛事， 打造了40项市级和
106项区级大众冰雪赛事， 大力
推动冬季运动进校园、 进社区，
创建了52所市级冰雪运动特色学
校， 广大群众参与冰雪运动热情
持续升温。 目前， 全市共有室内
外滑冰场53片、 滑雪场22座， 参
与冰雪运动人次达到500万， 特
别是青少年冰球联赛共有130支
球队， 近1800人参加698场比赛，
成为亚洲地区规模最大、 时间跨
度最长的青少年冰球赛事。

北京冬奥会筹办工作有序推进

由于冰期短 、 场馆少 、 专
业技能人才有限等多种因素 ，
多年来冰雪运动在中国的开展
并不广泛 ， 能够接触这些风靡
世 界 的 运 动 的 人 少 之 又 少 。
2022年北京-张家口冬奥会的申
办成功 ， 为我们打开了一扇了
解冰雪运动的窗口 ， 也让冰雪
运动越来越走近普通人的身边。

一项运动能否普及不仅要
看它在国民中的受欢迎程度，更
要看我们下一代的孩子们的接
受程度 ， 冰雪运动要从娃娃抓
起，只有这样才能让我们的冰雪
项目有源源不断的人才涌现，冰
雪运动在中国的发展才能成为

有源之水、有本之木。 但是众所
周知， 冰雪运动对于个人而言，
需要很大的资金投入， 器械、服
装、场地、教练等，这些对于成年
人来说都是一笔不小的开销，对
于未成年的青少年而言，更是无
法想象的天价。

让爱好归于喜爱 ， 而不为
其他因素掣肘 ， 这是冰雪运动
在我国能否发展的决定因素 。
所幸的是 ， 在我国大力推动国
民参与冰雪运动的过程中 ， 学
校走在了最前列 。 正如太平庄
小学一样 ， 学校不仅建立了自
己的冰场为师生提供滑冰的场
地， 还为学生免费提供滑冰器

械以及护具 ， 并积极组织师生
跨省与冰雪名校交流合作提升
本校师生滑冰水平 。 这些举措
才让孩子们对于冰雪的喜爱没
有了后顾之忧。

在太平庄小学的采访 ， 为
记者留下最深刻印象的就是这
里的孩子们滑冰时脸上洋溢的
笑容 。 从这一张张笑脸上 ， 记
者可以看出他们是发自内心的
喜欢这项运动 ， 也看到了冰雪
运动在民间深深扎根并茁壮成
长的喜人态势 ， 而正是这一张
张的笑脸将为我们描绘我国成
为冰雪运动强国的壮美蓝图。

本报记者 于彧

延庆万名学生冰上“闲庭信步”
□本报记者 于彧/文 陈艺/摄

北京冬奥会交通规划图


